

LA ÚLTIMA HORA

Año XXV.—Número 8370.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Número suelto 5 céntimos.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
San Bartolomé, 32.—Teléfono n.º 8

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1'25 ptas. en toda España.
Extranjero, 2'25 ptas.

Palma, Viernes 15 de Febrero de 1918.

Don Jorge Bennasar Juan

Capitán del vapor MIRAMAR
FALLECIDO EN EL NAUFRAGIO DEL 9 CORRIENTE

E. P. D.

Su desconsolada madre Doña María Juan, hermanos Don Juan y Don Manuel, hermanas políticas, sobrinos, primos y demás familia, suplican a sus amigos y conocidos, su asistencia al rosario y funeral que en sufragio del alma del finado se celebrarán mañana sábado, 16, a las diez y media y once respectivamente en la parroquial iglesia de la Inmaculada Concepción (San Magín).

No se invita particularmente.

Casa mortuoria: San Magín—94.

El Ilmo. Sr. Obispo de Mallorca se ha dignado conceder 50 días de indulgencia por cada misa, comunión o parte de rosario que se ofrezca en sufragio del alma del difunto.

Don Cayetano Frau y Nicolau

Padre del conocido dueño del "Horno la Gloria",
Falleció a las doce de la mañana del día 13 corriente a la edad de 78 años
HABIENDO RECIBIDO LOS AUXILIOS ESPIRITUALES

E. P. D.

Su desconsolada esposa, hijo, hija política, hermanos, primos, primas y demás parientes, al participarlo a sus amigos y conocidos les ruegan le tengan presente en sus oraciones y asistan a las misas que en sufragio del alma del finado se celebrarán mañana sábado desde las siete a las once, en la parroquial iglesia de Santa Cruz.

Casa mortuoria: calles Gloria, 15 y 17 y Apuntadores 52 y 54.

MUJERES DE LA REVOLUCION

La Musa de los Girondinos

Hemos tratado de evocar en otro estudio la imagen de María Antonieta, centro y víctima principal del torbellino revolucionario, y vimos en ella, constantemente, a la mujer en la reina, antes que la reina y a menudo contra la reina. Vamos a ocuparnos ahora de una simple mujer que, por propio empeño y por obra del ambiente en que se educó, hubo de ahogar en sí misma todo carácter femenino y consiguió que se la proclamara «el único hombre del partido de la Gironda»; porque Mme. Roland, apenas conservó de mujer más que la figura, no poco exuberante, y un rencor, un odio especialísimo contra María Antonieta, que a ratos parece rivalidad de salón, envidia del brillo social o disputa tardía por el centro de la moda.

En torno de los girondinos empezó a formarse, ya en los mismos días del Imperio, la leyenda que todos conocéis. Diríamos ahora que ese partido y sus representantes tuvieron una «buena prensa», una buena literatura, la cual les fué acentuando su inclinación a medida que desaparecían los espectadores del drama revolucionario, los testigos de presencia, capacitados para rectificar aquella versión, piadosa y notoriamente inexacta. Pretendía, en resumen, y lo consiguió por mucho tiempo, presentar al grupo formado alrededor de los diputados de la Gironda—llamados sucesivamente *partido de Brissot o brissotino*, *diputación de Burdeos, bordeleses, girondistas* y por último, *girondinos*—; pretendió mostrarle a la luz de una simpatía romántica. Era el grupo de la generosidad y la clemencia; sus manos estaban limpias de sangre; aquellos hombres amaron hasta el delirio la libertad y la justicia, no vacilando entre el cadalso y la degradación; quisieron contener los crímenes de la demagogia, reprimir los atentados del 10 de agosto y las matanzas de septiembre y salvar a Luis XVI, hasta el punto de perderles tan noble empeño. Su lema, en fin, no fué otro que el *potius mori quam fedari* escrito por Vefgniaud sobre el muro de la prisión del Carmen... en la cual Vefgniaud no estuvo jamás.

Tales son las líneas generales de la estilización, de la postura poética, con arreglo a la cual la memoria de los girondinos ha pasado a la posteridad mediante la triple confluencia del teatro, de la novela y de la historia romántica. Ideólogos, nutridos de humanidades, oradores elocuentes algunos de ellos; hombres ágiles de palabra y de pluma, se ofrecieron entonces y se nos ofrecen aún como una falange brillantísima, la más brillante sin duda de la Convención, donde dominaron por completo al principio. Pero la ineptitud de su conducta, sus imperdonables errores, su cobardía moral para cuanto no fuese morir con estoicismo, hicieronles perder poco a poco esa preponderancia y sucumbir en la lucha que plan-

tearon contra la Montaña y contra Robespierre, no por cuestiones de moderación, de misericordia ni de federalismo, como pretenden los alegatos poéticos a que aludí, sino por una simple rivalidad de influencia, independiente de todo punto de vista generoso, de todo horror a la sangre.

Esta es la conclusión actual de los conocimientos históricos y la prueba, ya indestructible e irreformable, que se ha aducido en su apoyo y que renuncio a extractar. Basta referirme al fuerte libro de Edmundo Biré, *La leyenda de los girondinos*, donde ella está contenida y desde el cual han tomado nuevo rumbo en esta cuestión, así la gran historia como los simples relatos episódicos, de Taine a Lenótre, pasando por el mismo Atlard. Esta revisión, no obstante, ha alcanzado poco efecto sobre el público no especialista, sobre la general que queda, y quedará por mucho tiempo, fiel a la versión de los historiadores del primer período—Thiers, Mignet, Michelet, Luis Blanc—y fiel, sobre todo, a la fantasía poética en ocho volúmenes que el autor de *Jocelyn* y de *Gracielia*, el cantor de las *Contemplaciones*, bautizó con el nombre de *Historia de los Girondinos*.

Folleín magnífico y admirable, el de Lamartine, por la inspiración y el aliento, por la grandeza y el colorido de los cuadros, no pasa si embargo de puro folleín en el aspecto de la verdad y aun puede decirse que en este sentido está a la altura de las obras de imaginación tales como *El último banquete de los Girondinos*, cuento de Carlos Nodier, como *El Caballero de Casa Roja*, drama de Alejandro Dumas el padre o como *La Carlota Corday*, de Ponsard. Con la historia colaboraba el espíritu de partido, la conveniencia del momento, la propaganda. Y los girondinos vinieron como anillo al dedo para encarnar el precedente *juste milieu*, el liberalismo templado y de burguesía entre 1830 y 1848, entre las jornadas de julio y los Talleres Nacionales; para dar con su persecución, con su despedida, con su muerte, con su juventud enamoradiza y truncada, con el hechizo de su elocuencia, con el cortejo de bellas actrices y de mujeres a la moda que traían al retortero en el salón de Talma o en casa de Mlle. Candeille, un asunto digno de la musa romántica, el único asunto artístico y de cierta distinción que fuese posible hallar al lado de figuras tan inmundas como Marat, tan atroces como Danton, tan siniestras como Robespierre.

Ahora bien: si la historia y la literatura, si la burguesía liberal y el *juste milieu*, si la imaginación de los días románticos se mostraron tan favorables a los girondinos y convirtieron en poema su fugaz actuación de diez y ocho meses, y en banquete o cena mística la última colación de aquellos «veinte Sócrates que dedicaron la última noche a departir sobre la inmortalidad del alma», ¿cómo no habían de desbordar y salirse de madre en la glorificación de la musa inspiradora, de la Egeria de ese grupo? Sobre la memoria de Mme. Roland vino, pues, a concentrarse el interés de la escuela política, el interés del sexo, el interés de la belleza. Fué la verdadera encarnación y el centro de la Gironda, por electivas condiciones de capacidad, de ánimo, de brio varonil. A la in-

fluencia de su talento y de su iniciativa, a la habilidad de su pluma que escribió los documentos culminantes de aquella parcialidad supo añadir la seducción callada y latente de su madurez; una madurez recia, urgente, poderosa, henchida de savia, y de un incentivo o picante tan extremo como lo fué siempre, como lo será siempre el de la provocación sin esperanza. Mme. Roland practicaba, a su modo el culto a la virtud; era la «esposa de Catón» y aunque no amaba a Catón,—mayor de veinte años que ella,—le respetaba y se respetaba a sí misma.

Vamos a recordar, brevemente, los primeros años y la formación de esa criatura, señalado ejemplar de la mujer instruida que aparece con el nuevo Régimen. María Juana Philipon había nacido el 17 de marzo de 1754 y contaba por lo mismo, un año más que María Antonieta. Su madre era hija de un cocinero de cierta nombradía, *chef* en casa del marqués de Créquy. Este abuelo llevaba el apellido de Bimont, y se adornaba con el apodo más pintoresco que elegante, de *Rotisset*. Su padre era un mediano grabador o cincelador de joyas, que acabó por establecerse en el *quai des Lunettes*. La hija del modesto Philipon y de la buena Rotisset dió muestras, casi desde la cuna, de una instintiva aspiración a menesteres más delicados que aquellos entre los cuales había nacido. Su rostro infantil resplandecía de inteligencia; sus ojos eran penetrantes y llenos de luz cuando bajaba a la calle o a la tienda de la esquina para suplir un olvido de la mandadera, para traer unas bugias o comprar un poco de fruta, el droguero y la vendedora hacíanla objeto de distinción y servían con preferencia y antes de turno a la «señorita» del joyero, que se despachaba a las mil maravillas de sus comisiones, pero que no deja de transparentar al recordarla, la poca afición con que las recibía, por creerse llamada, por estarlo realmente, a superiores destinos.

Miguel S. Oliver.

(De La Vanguardia.)

Deportivas

La carrera de 12 horas
Empiezan a llegar al «Veloz Sport Balear», solicitudes de suscripción para tomar parte en la extraordinaria carrera que ha organizado para el 14 de abril, lo cual demuestra el entusiasmo con que ha sido acogida entre el elemento ciclista la celebración de la carrera de doce horas que por primera vez se disputará en España.

Nuestros corredores mallorquines se disponen a participar también de la prueba y al efecto han empezado sus entrenos por carretera, ya que hasta primeros de marzo no podrán efectuarse en el Velódromo, pues hasta entonces no estarán terminadas las importantes obras que se efectúan.

Las cantidades ofrecidas como premios aumentan de cada día, y estos últimos días la Casa Hutchinson ha ofrecido trescientas pesetas para añadir al primer premio, con lo que queda elevado éste a novecientas pesetas.

Los corredores están de enhorabuena, pues nunca se les había ofrecido ocasión de disputar premios tan crecidos como los que se disputarán en la anunciada carrera.

INFORMACION

Un hombre arrollado por el tren

En la estación de Manacor ayer tarde ocurrió una sensible desgracia.

A las cuatro y media de la tarde llegó el tren procedente de Palma, comenzando en seguida la maniobra para efectuar el regreso a esta ciudad; y el mozo de la estación Guillermo Pont Llodrá, de 65 años de edad, se subió al furgón, en el momento en que el tren estaba en marcha.

Dicho mozo se cayó entre los coches, pasando varios de estos sobre su cuerpo, destrozándolo.

En seguida presentóse el Juez, quien ordenó el levantamiento del cadáver.

La política

Para el próximo domingo a las ocho de la mañana, se halla convocada la Junta provincial del Censo electoral, con el objeto de proceder a la proclamación de los candidatos para las próximas elecciones a diputados a Cortes.

En una de las ediciones anteriores díjimos que los elementos de las izquierdas iban en busca de personas, en condiciones legales, para que se presentaran candidatos a fin de evitar que se aplicara el artículo 29. Dichas gestiones han dado resultado negativo.

También han fracasado los trabajos que se verificaban para efectuar una antevotación, que en caso de celebrarse, debía verificarse ayer.

En vista de ello, puede darse como seguro que el domingo, en la proclamación de candidatos, podrá aplicarse el art. 29.

Ha circulado la noticia de que el partido liberal sustituirían a uno de sus candidatos.

Se encuentra nuevamente en Mahón el candidato doctor don Federico Llansó, con el objeto de hacer propaganda electoral.

Caída de una niña

Ayer al anochecer ocurrió en la calle de Jaime Ferrer la siguiente desgracia:

Una niña de corta edad llamada María Bosch Nadal, domiciliada en el número 22, primer piso de dicha calle, se cayó por el balcón.

Fuó seguidamente recogida y conducida a la Casa de Socorro donde fué curada, apreciándole la fractura del cráneo.

En gravísimo estado fué conducida a su domicilio en donde se constituyó el Juzgado de guardia, practicando las diligencias propias del caso.

Muerte por asfixia

Ayer tarde en Inca fué encontrada cadáver en su propio domicilio, la vecina de la calle del General Luque, madre del cartero de aquella localidad.

El cadáver fué hallado por la autoridad que percatada de lo que pasaba por las suposiciones del vecindario hizo descerrajar la puerta.

Según el dictamen de los médicos, la desgraciada mujer murió a consecuencia de la asfixia que le produjera el carbón de un brasero que introdujo en su cuarto.

Del dictamen presentado, se desprende que la infeliz mujer falleció doce horas antes de ser hallado su cadáver.

Telegramas

La Política

Rodés y Ventosa

Madrid 14 (2 t.)

Anoche cenaron juntos los señores Rodés y Ventosa hablando de la propaganda regionalista en Cataluña.

Mañana marcharán a Barcelona.

El «Giraldó», no fué a Pasajes

El ABC publica una información de su corresponsal en San Sebastián, confirmando que en el puerto de Pasajes era ignorado el «Giraldó» y que desde el mes de agosto de 1914 no había entrado allí.

Habla el señor García Prieto

El señor García Prieto ha dicho que el Consejo celebrado en Palacio fué corriente.

No hubo ningún consejoillo. Por la noche comió en la Embajada de Francia.

Estos días no habrá Consejo y los dedicará a trabajar, especialmente como Ministro de Estado.

El viaje de Sánchez Guerra

Madrid 15 (5 m.)

El señor Sánchez Guerra ha marchado a Córdoba para dirigir personalmente la lucha electoral en la provincia.

Sobre los Consejos

Parece que no se celebrará Consejo de Ministros.

Dícese que en el próximo se seguirá tratando sobre los asuntos internacionales.

Parece que en el Consejo de ayer, a cuantas propuestas hizo el señor García Prieto sobre este asunto se opusieron los señores Alcalá Zamora y La Cierva.

Se añade que será difícilísimo el acuerdo entre estos ministros en ciertas cuestiones internacionales.

El señor García Prieto

El señor García Prieto permaneció toda la tarde en su despacho del Ministerio de Estado trabajando en los asuntos concernientes a su departamento.

A última hora fué a la Presidencia recibiendo algunas visitas.

Por el artículo 29

El señor Picó, cree que saldrán por el artículo 29 unos 50 diputados.

Las luchas electorales van a tiros

Contra un candidato

Madrid 14 (2 t.)

El Subsecretario de Gobernación confirmó los disturbios ocurridos en Villarreal y la agresión de que ha sido objeto el candidato prietista por Motril.

Detención de un Alcalde

Madrid 15 (5 m.)

Granada.—Ha sido detenido el Alcalde de Salobrena D. Paulino Ruiz, que capitaneaba los escopetazos que dispararon contra los coches en que iban el candidato señor Romero Cervantes y sus amigos, habiendo ingresado en la Cárcel.

Colisiones

El Subsecretario de Gobernación señor Picó, refiriéndose a las luchas electorales dijo que en Celanova, distrito de Lenen Canido, hubo colisiones.

La guerra europea

Encuentros locales

Madrid 14 (11 m.)

París.—Todos los frentes siguen estacionarios. Sólo hubo algunos encuentros locales.

Contestando al discurso de Wilson

Londres.—El conde Harling contestará al discurso de Wilson en la sesión que se celebrará en el Reichtag el día 19 del mes actual.

Los ingleses avanzan

Madrid 14 (2 t.)

Londres.—La línea inglesa de Italia se ha extendido considerablemente por la cuesta de Monetello y a lo largo del Piave, avanzando hacia esta población.

Escuadrilla de aviones

Washington.—Para descongestionar los transportes de la correspondencia, funcionará una escuadrilla de cinco aviones para conducirla a Washington y Filadelfia.

Llegada del vapor «Freud»

Londres.—Ha llegado a Rotterdam el vapor «Freud» que fué torpedeado el día 7 del actual, muriendo seis hombres.

La recaudación del trigo

Madrid 15 (4 m.)

París.—Según noticias oficiales, la recaudación del trigo sobrepuja a más de lo que se había creído.

Joffre miembro de la Academia Francesa

París.—Ha sido elegido por unanimidad miembro de la Academia Francesa el Mariscal Joffre.

Cesión de tres palacios

Londres.—S. M. el Rey Jorge V. ha cedido al Estado tres de sus palacios, para sanatorios al servicio público.

Ecós varios

MOTIN DE MUJERES

Madrid 14 (11 m.)

Castellón.—En Villarreal se amotinaron las mujeres obligando a las señoras que encontraban a unirse a ellas. Apedrearon las pescaderías. Causaron destrozos. El comercio ha cerrado sus puertas. El motín se debió a la elevación del precio del pan.

A causa de unos disparos que se hicieron, una niña resultó herida. Se ha restablecido la tranquilidad así que se ha publicado un bando dejando en suspenso la elevación del pan.

NUEVOS DESÓRDENES

Almería.—En el pueblo de Carboneros han ocurrido nuevos desórdenes. Los amotinados arrojaron al mar el pescado y a un pescador. Este fué salvado milagrosamente. Se han hecho algunas detenciones.

INCAUTACION DE TRIGO.—AUMENTO DE JORNALES.

Salamanca.—Ha terminado la incautación de trigo y harina, habiéndose recogido 120 mil kilos.

Cartagena.—Los obreros de la fábrica de gas han pedido el aumento de dos reales en el jornal y la readmisión de los obreros despedidos.

EL SEGURO DE GUERRA OBLIGATORIO

Se ha firmado el decreto relativo al seguro de guerra obligatorio para las tripulaciones de los buques mercantes.

Se señala la indemnización de muerte y la incapacidad absoluta en 40.000 pesetas para el capitán y el oficial primero; en 30.000 para el segundo oficial; en 25.000 pesetas para el tercero oficial; el médico, capellán y primer maquinista; en 20.000 pesetas el sobrecargo, telegrafista y contramaestre; en 15.000 el resto de la tripulación.

PROTESTA DE UNA POBLACION

Huelva.—Se ha celebrado una manifestación de las corporaciones y de todas las clases sociales de la población, las cuales protestaron ante el Gobernador por la disposición del ministro de Fomento que ordenó el traslado de la draga de la Junta de Obras al puerto de Asturias.

El Alcalde pronunció un discurso de protesta enérgica. Dijo que el acuerdo arruinaría el puerto de Huelva.

Reina gran excitación. FABRA

Desde Barcelona

La Candidatura Maurista

Barcelona 15 (4 m.)

Los Mauristas presentan la siguiente candidatura en Cataluña: por Berga al señor conde de Figols, por Torroella a D. Gustavo Peira, por Tortosa a D. Juan Soler, por Valls a D. Miguel Colom.

El Centro de Defensa Social ha acordado apoyar todas las candidaturas de los partidos de las derechas, especialmente al conde de Figols por Berga y la de D. Dalmacio Iglesias por Gerona.

El viaje del ministro de Hacienda

El ministro de Hacienda llegará mañana, dando por la noche la anunciada conferencia. Marchará el domingo para Gerona, en donde pronunciará un discurso en el Teatro Principal. El lunes irá a Tarragona para tomar parte en otro acto de propaganda electoral.

Falta de carne

Cada día que pasa va aumentando la falta de carne en los Mercados, lo cual originó ayer algunos alborotos.

El viaje de Lerroux

El señor Lerroux ha marchado a Figueras de paso para Gerona, donde va para preparar la propaganda electoral.

Ascenso a General

Con motivo de haber sido ascendido don Fernando Romero a General de división, la oficialidad le jobsequió con un lunch, enviándose telegramas de adhesión al Rey y al ministro de la Guerra.

El vapor «Catalina»

El día 22 del corriente es esperado en este puerto el vapor *Catalina* que viene procedente de Buenos Aires con un cargamento de trigo argentino.—Oliver.

INFORMACIÓN

Una conferencia arqueológica
 Anoché en Juan Aguiló sacerdote de ces...
 Re... de actos estaba animadísimo, M... lo distinguida concurrencia.
 Conferenciante trató de la basílica romana de «Son Pereló» (Manacor) dando cuenta de todos los objetos hallados por el propio conferenciante.
 Es tan minucioso el estudio que en el tema que desarrolló el señor Aguiló lleva hecho, que tuvo que dividir su conferencia continuando el tema en conferencias sucesivas.
 La importante conferencia fué ilustrada con proyecciones cinematográficas.
 El público aplaudió con entusiasmo al final de la conferencia.

La que se celebrará en la próxima semana correrá a cargo de D. Vicente Furió.

Notas del puerto

Anoché a la hora de itinerario, salió para Mahón el vapor «Puerto Mahón».
 —Esta mañana ha salido para Cabrera el vapor «Ciudad de Palma», de donde debe regresar esta tarde.
 —Hoy estaba infiriendo sus velas con objeto de hacerse en breve a la mar, el bergantín goleta «C. Torre», que durante mucho tiempo ha permanecido fondeado en este puerto.
 —Espéranse algunos veleros de reducido tonelaje que han de embarcar las grandes partidas de carbón que existen amontonadas sobre el muelle.
 —Esta tarde a las seis y media debe salir para Barcelona el vapor «Jaime II».
 Mañana debe llegar el vapor «Jaime I», de Barcelona.
 —Esta mañana a las doce ganaba el puerto uno de los pailebots de matrícula peninsular, que según digimos eran esperados en este puerto.
 —A esta misma hora el vigía de Porto-Pi señalaba otro buque de vela a la vista que demandaba el puerto, por la parte de Poniente.
 —A las doce y media, ha llegado de Valencia e Ibiza el vapor «Rey Jaime II», que debía llegar a las ocho de la mañana.
 Con toda seguridad, será esta noche, muy tarde cuando marche este buque que es el que debe salir para Barcelona, siguiendo en esta forma la anomalía que se nota en los servicios de la Islaña.
 Urge poner remedio a este estado de cosas.

Conferencia suspendida

Anoché en el salón de sesiones del Ayuntamiento debía dar una conferencia sobre el proyecto de una nueva plaza de abastos el arquitecto municipal don Gaspar Bennasar. El señor Bennasar suspendió la conferencia por ser escasísimo el número de concejales que a ella asistieron a la hora de dar comienzo el acto.
 En vista de ello, el Sr. Bennasar acordó celebrar la conferencia otro día y con carácter público.

Un muerto a bordo del vapor «Rey Jaime II»

Anoché a cosa de las nueve corrió por esta ciudad la noticia relativa a haber ocurrido la muerte de una persona a bordo del vapor «Rey Jaime II» que desde Valencia se dirigía a Ibiza.
 Esta mañana esta Dirección de Sanidad marítima, ha recibido un despacho de la Estación Sanitaria de Ibiza, en la que se le comunicaba, que durante la travesía del «Rey Jaime II» de Valencia a Ibiza, había ocurrido la muerte de un individuo producida por una angina de pecho.
 A las doce y media de esta tarde, hora que ha llegado a Palma el buque de referencia, se han constituido a su bordo los médicos primero y segundo de esta estación Sanitaria D. Pedro Ascobre y D. Felipe Palacios, instruyendo las diligencias del caso relativas al hecho, como igualmente para hacerse cargo del estado sanitario en que venía el resto del pasaje del citado vapor.
 Según nuestra información, el hecho tuvo lugar como sigue:
 A cosa de las siete y media de ayer tarde y a la altura de los llamados freos de Ibiza, se sintió indispuerto en la cocina el marmítón de a bordo, llamado Antonio Arborea, muy conocido por haber estado mucho tiempo de dependiente en un establecimiento de bebidas de este puerto.
 El personal de cocina con objeto de que tomara el aire el marmítón de referencia, le sacaron sobre la cubierta, acomodándolo, pero al cabo de algún tiempo y viendo que no se reponía, acudieron a inspeccionarle, notando que se hallaba en grave estado, casi en la agonía.
 Se dio cuenta de ello al capitán y oficialidad del buque, quienes dispusieron que fuera auxiliado el chico de referencia cual su estado requería. Sin embargo, no se consiguió nada, pues al poco rato se vió que dejaba de existir.
 Al llegar a Ibiza se dió cuenta del hecho a aquellas autoridades, las que después de instruidas las diligencias del caso, ordenaron fuera desembarcado el cadáver y conducido al cementerio.
 Así se hizo, y en un coche fúnebre fué trasladado al sitio de referencia.
 El individuo de referencia padecía ataques epilépticos y se supone, aunque esto no pasa de suposición, si el relato oído relativo a la muerte que ha tenido su compañero del vapor «Miramar», podría haberle impresionado hasta el extremo de ocasionarle un ataque de esta clase y en consecuencia, la muerte.
 La conducción tuvo lugar a las once de la noche, asistiendo casi todo el personal de a bordo y un genitro que acudió al muelle de Ibiza tan pronto como se conoció la triste noticia.
 Se ha dicho que la Islaña costeará el entierro y funerales en sufragio del alma del chico de referencia.
 Descanse en paz.

Las Subsistencias

Continúa disminuyendo de día en día el peso del pan y de consecuencia su tamaño, considerándose que no existe motivo fundado para tanto.
 Entendemos muy conveniente que las autoridades, en forma directa intervengan en este asunto, comprobando si realmente existe razón para ello, y en caso contrario vean de corregir sin pérdida de tiempo el inconveniente, que tan directamente afecta a nuestra clase obrera.
 Convocados por el Sr. Gobernador, se reunirán mañana en su despacho los comerciantes de salazones y otros artículos comestibles de esta capital, con objeto de estudiar la posibilidad de reducir los precios de las mercancías que expenden, para aliviar en esta forma la triste situación que pasa la clase obrera en Palma.

El Teniente de Alcalde señor Roselló ha impuesto las siguientes multas: dos de 5 pesetas a dos dueños de carbonerías por expender el carbón mojado; dos a tros tantos dueños por expenderlo a mayor precio que el de tasa y cuatro de 5 pesetas a varias pescaderías por negarse a vender pescado.

Esta tarde el Alcalde señor Martínez y Rosich nos ha manifestado que ayer regresaron de su viaje de inspección a la región carbonífera de Lluç, los concejales señores Barceló y Mir y Bisbal, los cuales fueron para enterarse de las existencias de carbón vegetal y además efectuar algunas compras por encargo del Ayuntamiento.

Los citados concejales han venido algo decepcionados, pues se han convencido prácticamente de que en toda aquella comarca las existencias son casi nulas, habiendo sólo podido adquirir unos 360 quintales.

Notas del Carnet

NECROLÓGICA

A edad bastante avanzada ha fallecido en esta capital don Cayetano Frau y Nicolau, padre del dueño del Horno de la Gloria.
 El finado contaba en esta ciudad con estrechas relaciones dado su carácter afable y bondadoso.
 Reciba su familia la más viva expresión de nuestro pésame.

DE VIAJE

Esta noche debe salir para Barcelona en el vapor «Rey Jaime II» nuestro distinguido amigo el redactor de «La Publicidad» D. Miguel Sarmiento.

Anoché salió para Mahón el sub-director en esta isla de «A Equitativa de Estados Unidos del Brasil», nuestro compañero D. Pedro J. Palmer.

Ha salido de Ibiza para Barcelona el Administrador Principal de Correos de aquella isla D. Enrique Fajarnés Tur.

RELIGIOSAS

PARA MAÑANA

Santos.—Eliás, Isaías, Geremías y Samuel.
 Cuarenta Horas.—Empiezan en S. Jaime en honor de Nuestra Sra. del Sagrado Corazón. Exposición a las seis. A las nueve y media Horas y Misa Mayor. Por la tarde a las cinco, Rosario, ejercicio dedicado a Nuestra Señora del Sagrado Corazón y reserva de Su Divina Majestad.
 Otras funciones.—En la noche del 16 al 17 en S. Felipe Neri, Adoración nocturna en S. Alonso.

La pérdida del «Miramar»

Conforme adelantamos, en el vapor «Rey Jaime II», ha venido procedente de Gijón nuestro querido amigo D. Manuel Bennasar, hermano del malogrado capitán del «Miramar», D. Jorge.
 El señor Bennasar al que en nombre de LA ÚLTIMA HORA hemos reiterado nuestro más sentido pésame por la pérdida sufrida, viene desconsolado por la muerte trágica de su muy querido hermano.
 Viene el citado señor directamente de Gijón, y ha desconocido hasta Valencia la desgracia que le alicje, por habérsela ocultado cuidadosamente el capitán del buque que tripula, señor Dezcallar, al pedirle el señor Bennasar permiso para venir a Palma.
 La última vez que habló con su desgraciado hermano fué por la radiotelegrafía, cruzándose breves frases para preguntar D. Manuel a D. Jorge, si al salir de Palma, ya que D. Jorge salió despénis que su hermano había dejado a su amantísima madre en perfecta salud.
 El señor Bennasar ha recibido a bordo del vapor «Rey Jaime II», antes de desembarcar, valiosas como elocuentes pruebas de simpatía.

Conformes adelantamos, ayer llegó el capitán señor Rigo a la aldea de Cariño, acompañado del Inspector de la Trasmediterránea, que, conforme adelantamos, también marchó desde Barcelona con el citado capitán.
 Ayer tarde debían salir dichos señores para el sitio donde embarrancó el «Miramar» con objeto de hacerse cargo y en su caso estudiar lo que puede hacerse con lo que, según se dice, queda del casco y arboladura.
 Regularmente el señor Rigo, telegrafiará hoy noticias a la Islaña.
 Las familias de los interesados continúan recibiendo noticias que acusan que los individuos de la tripulación del vapor «Miramar» que ha logrado salvarse, continúan sin novedad y en condiciones muy satisfactorias, gracias a las atenciones de que han sido

objeto por parte de los hospitalarios vecinos de la aldea de Cariño.
 Mallorca guardará eterno reconocimiento a aquellas nobles gentes.

En la visita que según dijimos, llevó a cabo el señor Obispo a las familias de los naufragos, entregó cincuenta pesetas a cada una de las más necesitadas y que tienen hijos, haciéndoles además valiosas ofertas.
 Las familias de referencia nos suplican hagamos constar públicamente su más eterno reconocimiento a su amantísimo Prelado, lo que gustosísimos hacemos.

Reunida ayer la Junta Directiva de la Sociedad «Mutua Unión» del arrabal de Santa Catalina, acordó hacer constar en acta el sentimiento por el desgraciado accidente ocurrido a su consocio don Jorge Bennasar Juan (q. e. p. d.) capitán del «Miramar», y al propio tiempo poner a disposición de sus herederos las 200 pesetas que como socio de número de la misma tiene derecho a percibir.
 Todos los asistentes lamentaron que la inauguración de la benéfica institución haya obedecido a tan deplorable y sensible desgracia.

Leemos que la Junta de Gobierno de la Islaña, ha acordado abrir una suscripción, entre sus miembros y personalidad de la Compañía, para socorrer a las víctimas de la catástrofe del «Miramar».

En reunión celebrada por la Junta de Gobierno y Junta de Festejos de la «Asistencia Palmesana» se ha acordado por unanimidad realizar una cuestación pública para las familias de las víctimas del vapor «Miramar» presentando al efecto una carroza alegórica.

La Empresa del Teatro Balear nos comunica que está organizando gran función teatral a beneficio de los naufragos del vapor «Miramar».

Despachos que ha recibido esta mañana la Islaña, del capitán Sr. Rigo, dicen que de persistir el buen tiempo podrían ser salvados la carga, parte de la cubierta y máquinas del «Miramar».

Los naufragos han tenido que trasladarse al Ferrol donde se instruye la reglamentaria sumaria.

Se asegura, según noticias recibidas del Ferrol, que el vapor «Montejardo» que procedente de Asturias llegó el día 11 a aquel puerto, recogió dos botes del «Miramar» que encontró abandonados en el mar.
 Fueron entregados a aquella Comandancia de Marina.

El marmítón del «Miramar»

Después de muchas pesquisas hemos podido, al fin, averiguar quien era el desgraciado joven que en calidad de marmítón embarcó a bordo del vapor «Miramar», habiendo perecido en la catástrofe de Aguilones.

El citado joven se llamaba José Auba y Real, tenía 23 años, había sido cocinero y embarcó como marmítón por carecer de trabajo.

Era huérfano de padre y madre, los cuales también murieron trágicamente. La madre fué una de las víctimas de la explosión del Rebellín de San Fernando y el padre fué muerto de un tiro en un café de Santiago de Chile.

Actualmente sólo tiene un hermano que reside en Buenos Aires y en esta ciudad algunos tíos que residen en Son Suñeret, los cuales desde el mes de diciembre que embarcó en el «Miramar» no habían tenido más noticias de él.
 Que Dios haya acogido en su seno el alma del desgraciado joven.

Cuestación pública

Por la Alcaldía de Santa María ha sido autorizada para el domingo próximo, día 17, una cuestación domiciliaria a fin de allegar fondos para contribuir a la mitigación del dolor que embarga las familias de los naufragos del vapor «Miramar».

Las cantidades que se recauden, serán inmediatamente remitidas al Tesorero de las destinadas a tan humanitario fin, D. José Tous.

Amenizará el acto una banda de música, a fin de darle la importancia merecida, y comover los ánimos de los Santamarineses, para que la cuestación dé el resultado apetecido.

D. Juan Aguadé, mayordomo de la fábrica de tejidos de D. Miguel Casas, ha sido el iniciador y organizador del acto de referencia.

«La Protectora»

Entre los acuerdos tomados por la Junta Directiva de esta sociedad, figura el de que la sección coral pondrá en escena «El Túnel» en la función que a beneficio de las víctimas del vapor «Miramar» celebrará el próximo domingo día 17 a las 9 de la noche.
 La Casa Castell Argelés ha cedido gratuitamente para dicha función un piano «Bernstein Wolf».

Salida de los tripulantes del «Miramar», para Palma.

A las cuatro y media de esta tarde se nos dice, que la Islaña ha recibido un telegrama en el que se la manifiesta que todos los tripulantes del vapor «Miramar», salieron ayer del Ferrol, para Palma.

Llegarán en consecuencia entre el lunes y miércoles próximos.

POR TELEGRAMO

Detalles sobre la pérdida del «Miramar»

Coruña 15 (5 m.)
 La Coruña.—Se ha procedido al desague del vapor «Miramar».
 El mar ha arrojado a la costa numerosas ropas de la tripulación y efectos del buque.
 Créese que podrán aprovecharse los materiales para la construcción de otro buque.
 Los cadáveres del fogonero, del telegrafista y otros tripulantes han aparecido en las rocas destruidas.
 Han llegado al Ferrol procedentes de Cariño, 29 naufragos del vapor «Miramar». Todos coinciden en que el barco está perdido totalmente.

SUSCRIPCIÓN

Para socorrer a las familias de las víctimas del naufragio del vapor «MIRAMAR»

Suma anterior.	3.294'25
D. Francisco Mir, maquinista del vapor Unión.	10'
D. Rafael Amorós.	50'
Sr. Marqués de la Torre.	100'
D. José Trujillo.	100'
D. Gabriel Torres.	5'
La Almudaina.	50'
Corporación de Prácticos del Puerto.	15'
D. Jaime Magraner Vidal.	50'
D. Isidro Bonsons.	100'
Sres. Hijos de Juan Gil y Pons.	100'
D. Pedro Gelabert, capitán de la Marina Mercante.	5'
D. Juan Rosselló Morro, Villa Modelo.	100'
Herederos de don Vicente Juan Ribas.	100'
D. Luis Despuig y Rotén.	100'
Sres. Jefes, oficiales e individuos de la Comandancia de Guardia civil de Baleares.	75'
D. Vicente Formiguera.	5'
D. Fernando Truyols Villalonga.	25'
El doctor D. José Arís.	25'
Club España de sport marítimos.	25'
D. José M.ª Verger.	5'
D. Juan Casas.	5'
Una familia piadosa.	5'
Sra. Viuda de D. Francisco Cortés. Fomento de la Ebanistería.	5'
Sres. García, Mas y C.ª.	25'
D. Gabriel Ros Estarás.	50'
Fábrica paraguas J. Segura.	5'
Viuda de Juan Pons.	10'
D.ª María Magdalena Valenti.	60'
Etablissements Debray.	37'10
Total.	4.546'35

De Teatros

Lirico

Esta mañana ha llegado procedente de Valencia la compañía de dramas norteamericanos que mañana sábado ha de debutar en este teatro y que forman 32 artistas.
 Como ya hemos dicho, se presentará la compañía con la obra en tres actos de gran espectáculo, «La reina madre», en la cual entre otros trucos se presenta el paso de un aeroplano, la voladura de un tren y la explosión de una bomba.
 La función dará principio a las 8'45 de la noche.
 En dichas funciones regirán precios sumamente populares a fin de poner el espectáculo al alcance de todas las clases sociales.

Más telegramas

LA «GACETA»

Madrid 15 (11 m.)

La «Gaceta» de hoy publica una larga circular de la Fiscalía del Supremo dando instrucciones para perseguir la compra de votos, la suplantación de nombres, las coacciones y amenazas en las próximas elecciones.

También anuncia que el Gobierno alemán ha declarado contrabando de guerra absoluto, el papel de cartón y toda clase de residuos para pasta de madera y celulosa.
 También estipula las cantidades que han de abonarse a los toreros por alquiler de casa y mueblaje cuando los faros carezcan de vivienda.

EL NUEVO EMPRESTITO

Hoy comienza la suscripción de los 200 millones de bonos del Tesoro.
 Varias entidades madrileñas han suscrito 83 millones.
 Ignórase la demanda en provincias.

Trabajos electorales

Sevilla.—Puig y Cadafalch persiste en presentar la candidatura cerrada regionalista.
 El exministro señor Rodríguez de la Borbolla presidió un acto para recomendar la candidatura de sus amigos.
 Al tomar el tren un numeroso grupo lo apedreó lanzando gritos contra Borbolla.

Tiros y palos

Coruña.—De Arzua dicen que al llegar el candidato conservador marqués de Casa Pardinián ocurrieron desórdenes, cruzándose disparos.
 Resultaron un muerto y varios heridos.

La candidatura del Comité de huelga

Cartagena.—Se celebró la antevotación para proclamar candidatos a los individuos del Comité de huelga.
 En los pueblos mineros dejaron el trabajo todos los obreros, incluso los dependientes y cargadores, estableciéndose turnos para votar.
 Desconócese el resultado.

ENFERMO GRAVE

Sigue en estado gravísimo el subdirector de Agricultura Sr. Rendueles.

EL PRÓXIMO CONSEJO

Como los Sres. Ventosa y Rodés no regresarán hasta el martes se celebrará el miércoles el primer Consejo.

Júbilo por la paz

Madrid 15 (11 m.)

Zurich.—La noticia de la paz de Ucrania y el fin del estado de guerra en Rusia se ha recibido en todo Austria con júbilo.
 Al llegar el conde de Czernin a Viena, después de las negociaciones fué recibido por una gran manifestación compuesta por millares de personas.
 Lo llevaron en triunfo a la residencia oficial.

El Kaiser abordará el tema de la paz

Amsterdam.—Noticias de Berlín dicen que después que el Canciller hable en el Reichstag y de que se apruebe el tratado de Ucrania, el Kaiser publicará un importantísimo manifiesto abordando el tema de la paz general, exponiendo en él las miras de Alemania.

El Czar, vigilado

Madrid 15 (11 m.)

París.—Noticias de Tobolk dicen que el Czar sigue vigilado. Los maximalistas le han advertido que como cualquier ciudadano ruso tiene que someterse a la restricción alimenticia.

Se le ha provisto de bonos para la alimentación para él, su familia y criados.
 Se les dará 30 libras mensuales de harina, media de azúcar y media de mantequilla.

Cambio de mando

Berna.—El Archiduque Eugenio y el mariscal Courad, que estaban en el frente italiano, han marchado a Viena llamados por el Emperador, habiendo quedado encargado del mando de Italia el señor Borocvic, creyéndose que lo sustituirá definitivamente Von Krons.

El Almirante Viniegra

Cádiz.—El Almirante Viniegra se halla atacado de hepeplagia habiendo sido viaticado, sin esperanzas de salvarle.

PLANTILLA DE LOS CUERPOS

El «Diario Oficial» del ministerio de la Guerra publica las plantillas de los cuerpos armados de la península para evitar la ficción del presupuesto, señalando el verdadero efectivo en 127.952 soldados y 8.917 jefes y oficiales.

La guerra en el mar

Naufragos del vapor español «Ceferino»

Madrid 15 (5 m.)

Las Palmas.—Ha fondeado en este puerto el cañonero «Laya» que trae a bordo 50 naufragos, recogidos en la isla de Hierro, pertenecientes al vapor español «Ceferino».
 Se hallan todos en perfecto estado.
 Se ha prohibido a los periodistas conversar con los naufragos.

Burlando los submarinos

Madrid 15 (11 m.)

Ferrol.—El Semáforo comunica que ha visto a dos cruceros escoltando a un vapor de gran porte que iba a toda marcha.
 Se supone que huyen de un submarino.

El proceso Bolo Pachá

Dos penas de muerte.—Bolo Pachá y Cavallini condenados.

Madrid 15 (5 m.)

París.—El Tribunal de la causa contra Bolo Pachá ha condenado por unanimidad a éste a la pena de muerte, y a Porchere a tres años de prisión.
 Cavallini también ha sido condenado a la pena de muerte, por rebeldía.

Asuntos de Baleares

Destino.—Libertad condicional

Madrid 14 (2 t.)

El «Diario Oficial» del Ministerio de la Guerra publica un R. D. destinado para el mando del Regimiento de Menorca al coronel D. José Auca y otro concediendo la libertad condicional al corrigiendo de Mahón Marcelino Barber.

Lotería Nacional

PREMIOS MAYORES
 Un 4.º premio en Palma

Madrid 15

Primer premio de 120.000 ptas.
 Ha correspondido al número 13.124

despachado en Madrid y Guadix.
 Segundo premio de 65.000 ptas.
 Ha correspondido al número 30.579

despachado en Lérida.
 Tercer premio de 25.000
 Ha correspondido al número 11.384

despachado en Madrid y San Roque.
 Premios de 1.500 pesetas
 Por aproximación al primer premio, los números 13.123 y 13.125.

Premios de 1.000 pesetas
 Por aproximación al segundo premio, los números 30.578 y 30.580.

Premios de 724 pesetas
 Por aproximación al tercer premio, los números 11.383 y 11.385.

Premiados con 2.000 pesetas
 17.512, despachado en PALMA, 21.336, 12.083, 18.595, 17.373, 7.416, 18.250, 9.623, 17.551, 22.641.

FABRA

A la hora de cerrar esta edición no hemos recibido las conferencias de la Lotería de hoy ni la de las 2 de la tarde.

Real Club de Regatas

DE PALMA

Debiendo proveerse la plaza de cocinero y repostero de esta Sociedad, se anuncia para conocimiento de los que deseen ocuparla, a cuyo efecto las condiciones que han de reunir, están de manifiesto en el local social en donde podrán enterarse los interesados. Se admitirán proposiciones hasta el 28 del actual.
 Palma 15 de Febrero de 1918

PERDIDA

De una cadena y medalla oro. Razón calle de los Huecos 12 se gratificará.

Compro madera

De álamo, chopo y pino, en grandes cantidades. Ofertas a Empresa Soler, Co.stitución 45, Palma.

ESCUELA MODELO

Clases de gimnasia por el profesor del Instituto don Eusebio Ferrer. Preparación para ingreso en el Cuerpo Auxiliar del de Intendencia.

Herrería, 41, 1.º y 2.º, Palma